
Interpellanza 5Stelle CCES2016

Ringrazio  i  consiglieri  5Stelle  che  ci  danno  modo  di  offrire  un  resoconto  puntuale  di  quella
straordinaria esperienza che, per la Città di Crema e le società sportive cremasche, è stato l’anno
di Crema Città Europea dello Sport e di  come la gestione di questo evento sia stata oculata,
attenta, sobria, efficace ed efficiente. 

Voglio precisare che quanto l'Amministrazione Comunale ha deciso di  attivare la procedura di
candidatura per diventare Città Europea dello Sport per il 2016, ha inteso elaborare una strategia
per mettere a sistema le eccellenze sportive già presenti sul territorio, eccellenze di cui crediamo
tutti dovrebbero andare orgogliosi, in modo da guardare allo sport non solo come momento ludico
e popolare ma anche e soprattutto  come focus delle  politiche sociali,  culturali  e  sanitarie  del
territorio cremasco.

L'obiettivo dichiarato era di lasciare una “legacy” cioè un’eredità sociale alla città ed ai cittadini: lo
sport, inteso quindi come strumento per sviluppare nuove politiche sociali sul territorio e migliorare
il contesto cittadino, sociale, culturale, ambientale e anche di impiantistica sportiva.

In tale contesto, tra gli organismi per coordinare e monitorare l'andamento di Crema Città Europea
dello  Sport  era  stato  costituto,  con  delibera  di  Giunta  Comunale  n.  416  del  22-12-2014,  un
Comitato esecutivo,  formato anche da rappresentanti  del  Consiglio Comunale (maggioranza e
minoranza) proprio perché Crema Città Europea dello Sport ha costituito un’opportunità per tutta
la  città  a  prescindere  dalle  differenti  posizioni  e  ruoli  politico-amministrativi.  Se  poi  alcune
componenti consiliari hanno voluto autoescludersi, questa è stata una loro scelta.

Il Comune con deliberazione di Giunta Municipale N. 2015/00473 del 21 dicembre 2015 ha poi
deciso: 

- di  affidare,  per  il  tramite  della  propria  partecipata  Cremasca  Servizi  s.r.l.,  alla  società
Reindustria,  soggetto  di  diritto  pubblico  e  statutariamente  preordinata  allo  sviluppo
territoriale degli  enti  partecipanti,  la progettualità  relativa alla organizzazione e gestione
dell’evento; 

- di chiedere a Reindustria di inserire la progettualità connessa a Crema Città Europea dello
Sport,  con le  modalità  e  le  tempistiche previste  dallo  Statuto  di  Reindustria,  nel  Piano
Programma dell’Agenzia quale specifica progettualità assegnata nel 2016 dal Comune di
Crema e dal socio Cremasca Servizi s.r.l.;

- di disporre che detta progettualità fosse in linea con le attività di supporto, organizzazione e
interlocuzione con i soggetti dell’associazionismo, dell’imprenditoria, dell’artigianato e del
commercio, anche al fine di acquisire finanziamenti privati da destinare al sostegno delle
attività di promozione dello sport.

Con la medesima delibera, il Comune definiva l’entità dell’impegno economico in capo al Comune
di Crema e a Cremasca Servizi nel valore di €. 38.000,00 per le attività progettuali e di gestione e
di €. 50.000,00 per il sostegno delle attività.

Essendo giunti ora al termine delle attività è possibile fare un consuntivo di quanto realizzato.
Nell’anno di Crema Città Europea dello Sport:

- sono stati promossi e sostenuti 292 eventi totali di cui:
o 14 eventi INTERNAZIONALI;
o 45 eventi NAZIONALI;
o 59 eventi REGIONALI;
o 106 eventi PROVINCIALI
o 68 CONVEGNI / MANIFESTAZIONI / CORSI / MOSTRE.

 Voglio da subito ridimensionare una critica che ho sentito spesso, ovvero che la maggior parte
degli  eventi  venissero  già  comunque  fatti.  Vero  solo  in  parte,  sia  perché  comunque  non



beneficiavano della pubblicità e della grande promozione e visibilità di cui hanno goduto nell’anno
di  CCES,  sia  perché,   grazie  all’intervento  dell’Amministrazione,  anche  dal  punto  di  vista
economico,  numerosi eventi si sono trasformati da locali a regionali o da regionali a nazionali.
Tutte le società sportive organizzatrici hanno dato un plus ai loro eventi, anche solo aumentando il
numero delle società partecipanti o portando a Crema eventi regionali o nazionali che non erano
mai stati. 
Oltre agli eventi, altri numeri: 

- sono state a vario titolo coinvolte 112 Società Sportive e Associazioni
- sono stati attivati 3mila (per esattezza 2.998) volontari che hanno prestato la loro preziosa

attività al buon esito della manifestazione;
- sono stati registratite oltre 58.000 (58.240) presenze in termini di pubblico;
- sono stati coinvolti oltre 17.000 (17.110) atleti.

A seguito dei  dati  trasmessi da Reindustria,  partner operativo per la gestione delle risorse, di
seguito le principali voci di spesa aggregate per tipologia e/o per evento/manifestazione.
Il dettaglio di ogni singola fattura è a nostra disposizione e sono possibili approfondimenti analitici
su ogni singola voce di seguito aggregata.

VOCI DI SPESA
Annullo postale  1.045,50 € 
Sostegno campionato maschile europeo di bocce  12.500,00 € 
Cerimonia di chiusura  3.637,80 € 
Comunicazione Web e Video  9.248,00 € 
Coppe e trofei  5.383,16 € 
Sostegno cerimonia Cremasco dell'anno 2016  2.269,00 € 
Sostegno evento Ludi Cremensis  1.040,00 € 
Cerimonia di apertura  3.496,14 € 
Incarico consulenza Studio Ghiretti  5.000,00 € 
Giornate dello Sport - Settimana Europea dello sport 2015 e 2016  3.382,20 € 
Sostegno giro d'Italia HANDBIKE  7.855,98 € 
Sostegno evento "I Manifesti"  2.500,00 € 
Sostegno evento "Maratonina Città di Crema 2016"  2.000,00 € 
Materiali e cancelleria  1.026,74 € 
Merchaindise  1.977,46 € 
Organizzazione partita Nazionale Italiana Cantanti  27.440,71 € 
Sostegno evento "Ist. Pacioli"  100,00 € 
Personale dedicato e management generale REI  38.869,41 € 
Sostegno Torneo internazionale open di scacchi  216,00 € 
Sostegno Franco Agostino Teatro Festival  1.639,35 € 
Sostegno evento Squadra integrata  500,00 € 
Stampe e grafica  10.378,19 € 
Ospitalità, trasporti e viaggi  865,09 € 
Ufficio stampa  4.800,00 € 

 147.170,73 € 
VOCI DI ENTRATA
Incassate e/o confermate  
Comune di Crema per tramite Cremasca Servizi     88.000,00 € 
Regione Lombardia - Patrocinio Consiglio Regionale       3.800,00 € 
Fondazione Comunitaria onlus       5.000,00 € 
AFM 2016       5.000,00 € 



Azienda Edilkamin       3.000,00 € 
Azienda Abenergie          250,00 € 
Azienda Chiodo       2.000,00 € 
Grana Padano     20.000,00 € 
Azienda Lumson       1.000,00 € 
Studio di Medicina Sportiva “Città di Crema”       1.000,00 € 
Azienda Carioni       1.000,00 € 
Camera di Commercio     15.000,00 € 
Tafisa 2015       3.000,00 € 
Tafisa 2016       2.000,00 € 

  150.050,00 €

La spesa complessiva di  147.170 euro significa una spesa media di  504 euro per ciascuno dei
292 eventi sopra detti. Questa spesa è stata coperta al 59% con risorse comunali e al 41% con
risorse di soggetti terzi, pubblici e privati.

Questo significa che l’anno di Crema Città Europea dello Sport  è costato  2,55 euro annui ai
cittadini  di  Crema per  ciascuno  dei  34.380  abitanti,  mentre  risorse  diverse  hanno  coperto  la
restante quota di euro 1,73 annui per abitante per arrivare alla quota complessiva di 4,28 euro
annui per abitante che è dato dal costo totale dell’anno di manifestazioni di 147.170 euro diviso
per il numero di abitanti di Crema.  

Alla luce dei dati riportati si può quindi affermare che la gestione economica si è svolta secondo le
previsioni,  in  modo oculato,  trasparente,  negoziando  il  costo  di  ogni  fornitura,   con un
puntuale  controllo  delle  voci  di  spesa che  ha  permesso  di  rimanere  in  linea  con  i  valori
preventivati sia in relazione al budget di derivazione pubblica (il 59% del totale entrate) sia con
riferimento al valore delle sponsorizzazioni esterne acquisite (41% del totale entrate).

Al momento il Piano Economico rileva un valore positivo pari a €. 2.879,27 che si sta valutando di
finalizzare, con altre sponsorizzazioni in fase di definizione, alla realizzazione di una pubblicazione
fotografica  che  possa  rimanere  come  testimonianza  delle  numerose  attività  che  hanno
caratterizzato questo anno di promozione dello sport.  

Riguardo all’eredità sul piano impiantistico, possiamo ricordare
a) i seguenti interventi manutentivi effettuati sugli impianti esistenti:
STADIO VOLTINI

 Sistemazione idraulica e tinteggiatura Servizi igienici Pubblico
 Tinteggiatura completa Spogliatoi
 Manutenzione straordinaria Sala Stampa
 Manutenzione recinzione Campo e uscite di sicurezza

 PALESTRA BRAGUTI
 Tinteggiatura completa Spogliatoi
 Rifacimento completo Quadro Elettrico
 Riparazione Aerotermi Palestra
 Sostituzione 2 Fari campo da Gioco
 Rinforzo Tribuna
 Sistemazione cavi elettrici ed Audio
 Bussole Pali Volley

PALESTRA VIA PANDINO
 Nuova Bussola Ingresso (lavori effettuati con convenzione Società Sportiva)
 Omologazione Tribuna
 Ripristino Bagni Pubblico

PALESTRA VIA TOFFETTI
 Tinteggiatura Spogliatoi (lavori effettuati con convenzione con Società Sportiva)



 Inferiate finestre spogliatoi (lavori effettuati con convenzione con società sportiva) oltre 
ai lavori effettuati in convenzione con società sportiva nel 2015 quali

 Sistemazione Area esterna Campo Calcetto
 Avvio Nuovo Punto ristoro

 Campo RUGBY
 Rifacimento completo dorsali impianto di riscaldamento

 CAMPO PIERINA
 Inserimento due nuovi boiler da 400 lt. per acqua calda docce a gennaio 2017
 Tinteggiatura spogliatoi.  Manutenzione infissi e docce(lavori effettuati con convenzione 

con Società sportive)
 CAMPO COLONIA

 Nuova caldaia e linea termosifoni spogliatoi
 Tinteggiatura spogliatoi

PALESTRA SERIO
 Tinteggiatura Spogliatoi
 Sistemazione Tribune
 Rimozione attrezzature ammalorate e materiale in giacenza

 POLISPORTIVO BERTOLOTTI
 Riparazione con sostituzione tubazioni impianto di riscaldamento
 Lavori manutentivi in convenzione con Società Sportiva

 PALESTRA BERTONI
 Tinteggiature Palestra e Spogliatoi
 Griglie di protezione canali di distribuzione riscaldamento
 Rifacimento pavimentazione Pallavolo (lavori effettuati con convenzione con Società 

Sportiva)
 Pulizia generale struttura e sottotribuna
 Revisione impianti tecnologici
 Sistemazione casa custode con rifacimento impianto elettrico e idraulico
 Rimozione impalcato ingresso e pulizia esterna generale

Campo DOSSENA
 Rifacimento manto erboso campo da gioco
 Tinteggiatura spogliatoi
 Sistemazione generale infissi vetri e docce

PALESTRE SCOLASTICHE
 Galmozzi-Rampazzini-S. Bernardino-Borgo S. Pietro - solo manutenzione ordinaria

Per un totale di euro 164.600

b) La realizzazione di un playground in via Pagliari ad Ombriano (inaugurazione il 7 aprile ore
18, tutti invitati!) finanziato con risorse private indicativamente per 65mila euro

c) La  progettazione  di  un  secondo  playground per  il  quale  è  in  corso  procedura  di
finanziamento, per analogo importo.

d) L’avvio dei lavori per la realizzazione della Pista di Atletica Leggera, primo lotto, ma che
renderà  funzionale  la  pista,  con  un  contributo  regionale  di  250mila  euro  a  seguito
partecipazione a bando, su un costo previsto di circa 800mila euro;

e) Il recupero del Velodromo in comodato d’uso da parte del demanio dopo anni di sottrazio-
ne alla fruizione sportiva, con i seguenti lavori di manutenzione straordinaria 
 Pulizie esterne e sgombero materiale
 Ripristino completo spogliatoi
 Ripristino servizi igienici pubblici
 Luci e emergenze esterne percorso ingresso-spogliatoi
 Sistemazione tunnel accesso campo da gioco
 Nuove pompe di sollevamento impianto fognario
 Caldaia suppletiva per rendere autonomi circuito riscaldamento da circuito acqua calda
 Impianto irrigazione campo da gioco e nuovo manto erboso ( ultimazione in questi primi 

mesi del 2017)



Obiettivo  poter avviare dal prossimo anno sportivo almeno l’uso del campo da calcio in-
terno, mentre stiamo già lavorando al progetto di recupero della pista ciclistica.

f) La realizzazione di una Pista di Skate in Via Donati, con il contributo di un’azienda privata
e i lavori di rifinitura che si stanno concludendo in queste settimane a carico comunale, per
un importo di euro 20 mila.

g) Il potenziamento dell’impiantistica sportiva del Centro Nino Bellini con ampliamento delle
fasce orarie e delle giornate di fruizione del pubblico nonché gli interventi per garantire la
contemporaneità della fruizione delle piscine interne ed esterne (prima mai avvenuta), cui
seguiranno altri interventi previsti nella convenzione per i prossimi anni;

h) Il potenziamento del  Centro Tennis di via Picco, con ampliamento della convenzione e
della durata della stessa, al fine di ampliare il numero di campi da tennis presso questo
impianto sportivo

i) La ormai verosimile nuova gestione presso il Bocciodromo Comunale di Via Picco, con
probabile  gestione  diretta  della  Federazione  Nazionale  Bocce,  la  cui  progettualità
presentata in sede di gara impegna l’affidataria ad una serie di importanti investimenti che
interessano l’impianto. 

j) L’impegno a realizzare una “palestra all’aperto” in prossimità del Fiume Serio lato via IV
Novembre grazie all’impegno di un Club di Servizio Cittadino.

Ribadisco pertanto il ringraziamento sincero a tutta la nostra Comunità per la grande attenzione e
partecipazione agli eventi e alle iniziative, nonché per il sostegno economico di diverse aziende;
un grazie particolare va al  consigliere delegato dott. Walter Della Frera che ha creduto in questa
iniziativa e vi ha speso moltissime energie e risorse anche personali, alla Commissione Sport, alla
segreteria  tecnica  Organizzativa  di  CCES così  come  all’Ufficio  Sport  e  all’Ufficio  tecnico  del
Comune di  Crema,  che hanno reso possibile  il  coordinamento per  la  poderosa azione sopra
descritta di manutenzioni portata avanti. 
Esprimo  peraltro  anche  un  sentito  ringraziamento  ai  Consiglieri  del  M5S che  ci  hanno  dato
l’opportunità  di  esporre  così  in  dettaglio  i  conti,  gli  interventi  operati   e  l’eredità  sportiva  di
CCES2016, mostrando ancora una volta alla città quale splendida occasione sia stato questo
anno di sport per tutti. 


